

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), órgano de docencia, capacitación e investigación de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.



Informe de actividades del CIESS Correspondientes al año 2002

Dr. Luis José Martínez Villalba
Director del
Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social

México, D. F., 9 de octubre de 2002.

México, D. F., 9 de octubre de 2002.

Señor Presidente de la
Junta Directiva del CIESS
Dr. Santiago Levy Algazi;

Señores integrantes de la Junta Directiva:

Con motivo de la Reunión Ordinaria de la Junta Directiva del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (Artículo 36 del Estatuto de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social), y en consideración a las prescripciones de dicho cuerpo normativo, de modo particular los artículos 35, 38 y concordantes, la Dirección del CIESS viene a informar acerca de las actividades cumplidas durante el presente año, así como sobre la situación financiera y presupuestal y el proyecto de actividades que se llevarán a cabo, tanto en nuestra sede como fuera de ella, durante el año venidero.

I. DESARROLLO DEL PROGRAMA ACADÉMICO 2002.-

El programa académico 2002 en sede fue aprobado en la reunión de la Junta Directiva celebrada el 28 de noviembre de 2001 en Fortaleza, República Federativa del Brasil. La Dirección pasa seguidamente a informar acerca de su cumplimiento. Con posterioridad, se abordará lo tocante a las actividades fuera de sede. En oportunidad de la reunión de esta misma Junta celebrada el día 11 de junio pasado se informó acerca de las actividades realizadas, tanto en sede como fuera de sede, hasta la fecha de dicha reunión, por lo que se presenta una mención de ellas, destacando que el número de participantes al programa académico 2002 y asimismo la procedencia de los expositores se dan a conocer en los

anexos correspondientes. Respecto a las actividades dictadas en el correr del segundo semestre, éstas se detallan como tradicionalmente se han informado, a los efectos de que la Junta Directiva tenga pleno conocimiento.

a) Actividades en sede desarrolladas en el primer semestre.-

Curso-taller “**La prevención y los sistemas de seguro de accidentes de trabajo y enfermedades profesionales**” (4 al 8 de marzo). Contó con el copatrocinio de la Organización Internacional del Trabajo, a través de su Centro Internacional de Formación con sede en Turín.

Seminario “**Seguridad social y políticas en salud, con énfasis en equidad**” (11 al 15 de marzo). Contó con el copatrocinio de la Organización Panamericana de la Salud / Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS). En el marco de este Seminario, el Director de la OPS/OMS Sir George O. Alleyne impartió la conferencia magistral “**Salud demorada es justicia negada**”, con motivo del trigésimo noveno aniversario del CIESS.

Curso-taller “**Resolución de conflictos por actos médicos y seguridad social**” (8 al 19 de abril). Contó con el copatrocinio de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED) de México.

Curso-taller “**Valuación actuarial en la seguridad social**” (8 al 26 de abril). Contó con el apoyo de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS), a través de disertaciones del Act. Álvaro Castro Gutiérrez.

Curso a distancia “**Desarrollo de habilidades gerenciales**” (13 de mayo al 12 de julio).

Curso-taller “**Servicios electrónicos en la seguridad social: recaudación de cuotas**” (20 al 31 de mayo). Contó con el apoyo de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS), facilitando la presencia del especialista François Kientzler.

Curso-taller “**Gestión de la prevención en las instalaciones de salud**” (10 al 21 de junio). Contó con la colaboración del Gobierno de España, a través de la Consejería

Laboral y de Asuntos Sociales de la Embajada de ese país en México, promoviendo la participación docente del especialista D. José Emilio Dolara Izar de la Fuente.

Seguidamente se dan a conocer los datos actualizados de dos actividades que fueron abordadas someramente en el informe correspondiente al primer semestre:

Seminario **“La seguridad social en el campo: situación actual, principales retos y desafíos futuros”** (24 al 26 de junio). Contó con el copatrocinio del Instituto Mexicano del Seguro Social y de la Organización Panamericana de la Salud, así como con la colaboración de la Organización Internacional del Trabajo. El objetivo de esta actividad fue ofrecer un espacio para el intercambio de información y análisis de los factores sociales, económicos y laborales que inciden en la insuficiencia de la protección social para los trabajadores del campo, así como de experiencias sobre las condiciones actuales y las perspectivas de extender la cobertura de la seguridad social para dichos trabajadores. Asistieron cincuenta y seis participantes provenientes de Argentina, Ecuador, México y Panamá. El conjunto de temas que se abordaron estuvo a cargo de especialistas procedentes de la Organización Mundial de la Salud (OMS – Región Pacífico Sur); Organización Internacional del Trabajo (OIT); Secretaría de Estado de Seguridad Social de la Argentina; Administración Nacional de la Seguridad Social de la Argentina (ANSES); Ministerio de Previsión y Asistencia Social del Brasil; Dirección Nacional de Salud del Trabajador, Seguridad y Ambiente Laboral de Panamá; Seguro Campesino del Ecuador; Confederación Única Nacional de Afiliados al Seguro Campesino del Ecuador; Secretaría de Salud (México); Secretaría de Desarrollo Social (México), así como de la OPS y el CIESS. Por parte del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) participó su Director General Dr. Santiago Levy Algazi, quien dictó la conferencia inaugural, y posteriormente, en el transcurso del seminario, disertaron otros jefes de dicho Instituto.

Diplomado semipresencial **“Tecnologías de la información en las instituciones de seguridad social”** (24 de junio al 4 de octubre). Contó con la colaboración del Gobierno de España, a través de la Consejería Laboral y de Asuntos Sociales de la Embajada de ese país en México, promoviendo la participación docente de la especialista Dña. Luisa María

Quereda García. Participaron veintisiete funcionarios procedentes de Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, El Salvador, Guatemala, Honduras, México y Uruguay.

b) Actividades académicas del segundo semestre en sede.-

Curso-taller **“Envejecimiento poblacional y seguridad social”**. Esta actividad, realizada entre el 15 de julio y el 2 de agosto por la División de Medicina Social, contó con el copatrocinio de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS); del Instituto Nacional de la Nutrición “Salvador Zubirán” y de la Universidad Ben Gurión de Israel. Los quince participantes que asistieron procedentes del Brasil, Costa Rica, Cuba, México y Nicaragua, analizaron las tendencias del envejecimiento poblacional, su entorno social y la oferta de servicios para su cuidado y atención. El personal docente estuvo conformado por especialistas de: Council Hispanic of Aging (Washington); Asociación Mutual de los Agentes de los Organismos para la Tercera Edad de la Argentina (AMAOTE); Ministerio de Previsión y Asistencia Social del Brasil; Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO); Asociación Mexicana de Amigos de la Universidad Ben Gurión en el Neguev, A. C.; Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Consejo Nacional de Población; Comisión Nacional de Derechos Humanos; Instituto Nacional de Antropología e Historia; Instituto Nacional de Neurología; Instituto Nacional de Perinatología; Hospital Psiquiátrico “Fray Bernardino”; Fundación Alzheimer; Instituto Nacional de Adultos en Plenitud; Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE); Programa Nacional de la Tercera Edad, A. C., así como de las instituciones copatrocinadoras, entre otros. Se contó asimismo con la participación docente de Dn. Jesús Norberto Fernández Muñoz, especialista del Instituto de Migraciones y Servicios Sociales de España (IMSERSO), como apoyo del Gobierno de ese país.

Curso **“Evolución de los sistemas de pensiones”**. Con el propósito de analizar los sistemas de pensiones de la región, sus procesos de reforma y sus tendencias, la División de Actuaría y Planeación Financiera llevó a cabo esta actividad entre el 15 de julio y el 2 de agosto. Participaron veintisiete funcionarios de instituciones públicas y privadas de Costa Rica, Cuba, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua y Panamá. Los

temas estuvieron a cargo de especialistas de reconocido prestigio del Instituto Mexicano del Seguro social (IMSS); Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Comisión Nacional de los Sistemas de Ahorro para el Retiro (CONSAR); Cámara de Diputados de México; Ministerio de Previsión y Asistencia Social del Brasil; Comisión Americana de Actuaría y Financiamiento de la CISS (CAAF); Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social de Chile (CIEDESS); Organización Internacional del Trabajo (OIT); El Colegio de México; Afore XXI; Afore Bancomer; Procesar; Nathal Actuarios y Consultores, y del propio CIESS. Al igual que la anterior actividad, el Gobierno de España proveyó al especialista Dn. Francisco José Fajardo Fuentes, funcionario del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales.

Curso a distancia “**Evaluación económica de tecnologías, medicamentos y servicios de salud**”. Entre el 29 de julio y el 20 de septiembre, el Área de Economía de la Salud, conjuntamente con la Unidad de Tecnología Educativa, desarrollaron esta actividad, cuyo propósito fue formular criterios y contribuir a una práctica profesional que valide y facilite el empleo de la evaluación económica en los servicios de salud. **Se contó con el copatrocinio de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona** y asimismo con el soporte académico de la Universidad de La Plata (Argentina) y del Proyecto “Directorio de Salud y Servicios Sociales” del Consulado de México en Nueva York. En esta actividad participaron cincuenta funcionarios de diversas instituciones de Chile, Colombia, México y Uruguay.

Curso-taller “**Administración del proceso de cambio en las instituciones de seguridad social**”. Del 5 al 16 de agosto se reunieron treinta funcionarios de Argentina, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, Honduras, México y Uruguay, quienes se abocaron al estudio y análisis de la función directiva para planear y controlar el cambio en sus áreas de responsabilidad, de acuerdo con las demandas del cliente y las exigencias del entorno. La labor docente estuvo a cargo de especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); Instituto Avanzado para la Calidad Total; Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal; Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado; Servicio Panamericano de Protección; Universidad del Valle de México (UVM); Universidad Nacional Autónoma de México y del CIESS.

IX curso-taller “**Legislación en salud: marco regulatorio del acceso a la salud**”. Por noveno año consecutivo esta actividad tuvo el copatrocinio de la Organización Panamericana de la Salud /Organización Mundial de la Salud, sede Washington. Se llevó a cabo del 2 al 6 de septiembre y contó con la asistencia de veintiocho participantes de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, quienes analizaron la regulación de los sistemas de salud y seguridad social en consideración a los derechos y obligaciones garantizados por el ordenamiento jurídico. Los conferenciantes que apoyaron esta actividad provinieron del Consejo de la Judicatura Federal del Poder Judicial de la Federación de México; Superintendencia de Salud de Chile; Agencia Nacional de Vigilancia Sanitaria del Brasil; Defensoría de los Habitantes de Costa Rica; Expresidente de la H. Corte Constitucional de Colombia; Comisión Nacional de Derechos Humanos de México; Comisión Nacional de Arbitraje Médico de México; Centro de Estudios de Derecho Laboral del Perú; Tribunal Americano de Conciliación y Arbitraje Médico y de Salud de la Argentina (TACAMES), la OPS/OMS y el CIESS.

Curso “**Inversión de fondos de pensiones**”. Se llevó a cabo del 23 de septiembre al 4 de octubre y contó, como es tradicional desde hace varios años, con el copatrocinio de la Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social de Chile (CIEDESS). El objetivo de esta actividad consistió en identificar las opciones de inversión de los fondos acumulados de pensiones, así como diversos aspectos de los mercados financieros, sus componentes y clasificaciones, variables de eficacia y su importancia dentro de las economías. Participaron veintinueve funcionarios de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y República Dominicana. Los temas fueron abordados por especialistas provenientes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Washington; AFP Horizonte del Perú; Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); Nathal Actuarios y Consultores, S. A.; Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM); Afore XXI; Shirebrook Commodities; Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (CONSAR); Thesis Consultores, S. C.; Scotiabank Inverlat, S. A.; Grupo Bal, S. A.; Hewitt Associates, S. A.; Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT); Cámara de Diputados de México, así como del CIEDESS y del CIESS.

Tal como fuera informado en la pasada reunión de la Junta, la situación económico-financiera, motivada por un conjunto de causas que han operado de modo simultáneo en la región y por consecuencia en nuestra organización, nos exigió revisar los egresos previstos para el resto del ejercicio, incluyendo la postergación de algunas actividades, entre las cuales se incluía el Diplomado “Seguridad social: realidades y retos en los albores del presente siglo”. Posteriormente, y habiéndose dado cuenta a los integrantes de este órgano directivo, la Dirección del CIESS se vio en la necesidad de suspender definitivamente dicho Diplomado —cuya eventual realización en octubre se había planteado inicialmente— en tanto subsistió el problema aludido con anterioridad. Incluso se agudizó en cierta medida, afectando también el desarrollo del curso “Modelos de prevención de riesgos de trabajo en instituciones y empresas” programado para llevarse a cabo entre el 7 de octubre y el 1º de noviembre, el cual también hubo que suspender, aun contando con un número de inscritos suficiente y de diversa procedencia. En cada una de estas actividades académicas estaba ya prevista la colaboración de un especialista provisto por el Gobierno de España.

Dificultades de orden económico como las que han afectado a instituciones afiliadas, recayeron también en algunos organismos internacionales y en ciertos programas de éstos. Tal es el caso de la Organización de los Estados Americanos (OEA) que, por más de diez años y a través de su programa de becas, ha facilitado la participación de funcionarios de distintos países en nuestros eventos académicos. En el presente año, y no obstante haberse considerado favorablemente en primera instancia nuestro programa, dicha colaboración debió ser cancelada, según las manifestaciones del organismo, en razón de sus propias limitaciones presupuestarias, mayores que las del ejercicio anterior.

Para terminar el año lectivo 2002, se encuentran pendientes de realización las siguientes actividades: curso “**Gerencia para la calidad en servicios de salud**” (28 de octubre al 22 de noviembre); curso-taller “**Economía de la salud y contención de costos**” (4 al 15 de noviembre); seminario “**La seguridad social y las estrategias de combate a la pobreza**” (26 al 29 de noviembre).

Corresponde expresar, finalmente, que se dicta ahora por sexto año consecutivo la Maestría en **“Administración de servicios de salud”**, la cual se desarrolla en la sede de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, con el apoyo académico de nuestro Centro de Estudios.

c) Actividades académicas fuera de sede desarrolladas en el primer semestre.-

Curso-taller **“Fundamentos de economía de la salud”**, celebrado en Cancún del 23 al 26 de enero. Esta actividad académica se organizó conjuntamente con la Delegación Estatal del IMSS en Quintana Roo, México.

Seminario **“Administración moderna de la salud ocupacional y tendencias de cobertura en los riesgos de trabajo”**. Realizada del 4 al 8 de febrero en Santo Domingo, República Dominicana, conjuntamente con el Instituto Dominicano de Seguros Sociales.

Curso **“Gestión de calidad para el servicio al cliente”**. Se dictó del 22 al 27 de abril en San José, Costa Rica y tuvo el copatrocinio de la Junta de Pensiones y Jubilaciones del Magisterio Nacional de ese país. Este curso se desarrolló en dos versiones de tres días de duración cada una.

Curso **“Administración en el proceso de cambio”**. Celebrado en la ciudad de Panamá del 3 al 7 de junio.

d) Actividades académicas fuera de sede desarrolladas en el segundo semestre.-

Segundo curso-taller sobre **“Administración del proceso de cambio en las instituciones de seguridad social”**. A la vista de los resultados del curso que se celebró en junio en Panamá, antes referido, las autoridades de la Caja de Seguro Social de ese país solicitaron la reproducción de dicha actividad. En tal sentido, fue desarrollada del 19 al 23 de agosto, asistiendo en esta ocasión cuarenta funcionarios de la mencionada institución;

especialmente nos complace consignar que estuvieron presentes el Subdirector General, el Subsecretario, directores nacionales, de hospitales y policlínicas, así como representantes sindicales.

Taller sobre “**Regímenes de pensiones y financiamiento de la seguridad social**”. Dio inicio el pasado 30 de septiembre y terminará el próximo 11 de octubre. La sede de esta actividad es Turín, Italia, y se desarrolla bajo la dirección del Centro Internacional de Formación de la Organización Internacional del Trabajo, con el copatrocinio del CIESS y asimismo de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS). En la ocasión, se están analizando, entre otros temas, las experiencias de aquellos países que han adoptado sistemas de capitalización individual. La labor docente está a cargo de especialistas de la Universidad de Pittsburgh, el Instituto Europeo de Seguridad Social, la AISS, la OIT y el Ministerio de Previsión y Asistencia Social del Brasil. Por parte del CIESS se está participando tanto en la coordinación del evento como con exposiciones referidas a la experiencia mexicana. Lo anterior debido a los resultados de la creciente y exitosa relación establecida desde el año 2000 con dicha organización. Nos complace verdaderamente consignar ante esta Junta Directiva que el CIESS colabora por primera vez en una actividad docente en el continente europeo. Esta colaboración representa un reconocimiento a la labor de nuestra Conferencia en su conjunto. El número de inscritos asciende a veintisiete, de los cuales se ejercieron las diez becas parciales inicialmente negociadas para participantes de instituciones afiliadas a la CISS, además de otro participante de nuestra membresía que ha cubierto el costo del evento. Como parte de esta actividad, se llevó a cabo el día 3 de octubre desde Turín la videoconferencia “La seguridad social en los países de la Unión Europea”, a cargo del Dr. Fidel Ferreras Alonso, Consultor de la OIT y ex Secretario de Seguridad Social de España. Dicha videoconferencia enlazó a los participantes de Turín con los asistentes al curso “Inversión de fondos de pensiones” y del diplomado semipresencial “Tecnologías de la información en las instituciones de seguridad social” que en esas fechas se desarrollaban en el CIESS, así como a diversas ciudades de nuestro Continente, lo que propició una fructífera intercomunicación.

Permítaseme consignar en este punto, referido a actividades fuera de sede, que el CIESS recibió un total de veintitrés solicitudes de diversas instituciones para realizar actividades en sus respectivos países. Sin embargo, y como consecuencia también de los problemas económico-financieros mencionados más arriba, se vio en la necesidad en muchos casos de negociar con dichas instituciones eventuales reprogramaciones para el próximo año, y en otros, los cursos fueron suspendidos por ellas mismas invocando situaciones presupuestales.

En consecuencia, el número de participantes en sede hasta el 4 de octubre asciende a 512 personas. Ello sin tomar en cuenta a quienes ya se han inscrito para las actividades que comenzarán antes de finalizar el año. En cuanto a los asistentes del programa fuera de sede su número asciende a esta misma fecha a 334 personas.

De tal manera que podemos informar que el total de participantes, tanto en sede como fuera de sede, es de 846.

Tales cifras no incluyen a los inscritos en la Maestría en “Administración de servicios de salud”.

II. PARTICIPACIÓN EN OTRAS ACTIVIDADES.-

Primer semestre.-

Se indica seguidamente de forma resumida las actividades organizadas por otras instituciones en las cuales el CIESS ha tomado parte y que corresponden al primer semestre del año 2002. En forma algo más detallada se relacionan las actividades de similar carácter correspondientes al segundo semestre.

Coordinación de los seminarios de discusión en seguridad e higiene del trabajo, llevados a cabo en la ciudad de México los días 17 y 18 de enero, en el marco de la VI Reunión

Nacional de Investigación en Salud en el Trabajo convocada por la Coordinación de Salud en el Trabajo del Instituto Mexicano del Seguro Social.

Participación en el Foro de Consulta Nacional sobre Envejecimiento, celebrado en la ciudad de México los días 13 y 14 de marzo por convocatoria de la Secretaría de Desarrollo Social, el Consejo Económico y Social de la Organización de Naciones Unidas y el Instituto Nacional de Adultos en Plenitud.

Participación en el Coloquio Nacional “Situación Nacional de los Regímenes de Pensiones Estatales y la Portabilidad de Derechos”, celebrado en Toluca, Estado de México, el 25 y 26 de abril. Este Coloquio fue convocado por la CISS, la Subregión V-CISS (México y el Caribe Latino) y el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM).

Participación en la Convención Nacional de Salud Pública 2002, celebrada del 1º al 5 de mayo en La Habana, reunión organizada por más de quince instituciones y organismos internacionales.

Participación en la Reunión Técnica Internacional “Prestaciones Sociales y Calidad de Vida” celebrada del 27 al 29 de mayo en Buenos Aires. Dicha Reunión fue convocada por la Comisión Americana de los Adultos Mayores (CADAM) con el apoyo de la Subregión III - Cono Sur.

Apoyo docente en los diplomados de Economía de la Salud y Gestión Hospitalaria, que se llevan a cabo desde mayo y terminarán en diciembre del presente año, para personal directivo del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

Colaboración docente en el diplomado Salud, economía y desarrollo social en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Participación en la IV Reunión de la Comisión Revisora del Estatuto y Reglamentos de la CISS celebrada los días 9 y 10 de abril en nuestras instalaciones.

Segundo semestre.-

El CIESS tomó parte, en cumplimiento de las resoluciones oportunamente adoptadas por los órganos estatutarios de la CISS, en la V Reunión de la Comisión Revisora del Estatuto y Reglamentos que tuvo lugar los días 9 y 10 de julio de este año.

El 16 de julio se llevó a cabo en la sede del Mexican Cultural Institute (Washington, DC), la presentación del libro “Los servicios sociales para las personas mayores en Iberoamérica: Estructura, avatares y necesidades”, editado en los Estados Unidos de América, cuya autoría corresponde al Asesor de la Dirección Dr. Guillermo Fajardo Ortiz. Dicha presentación fue convocada por The National Hispanic Council on Aging (NHCoA), organismo que desde hace varios años viene colaborando académicamente con el CIESS, y que tuvo a su cargo la edición de dos mil ejemplares del mencionado libro, sin costo para el CIESS.

Durante los días 15 y 16 de agosto el Instituto Mexicano del Seguro Social, la Universidad Autónoma Chapingo y el CIESS llevaron a cabo en la sede de esa Universidad, el coloquio “Migración, jornaleros y seguridad social en el medio rural”. Dicha actividad tuvo como finalidad analizar la situación que actualmente predomina entre los jornaleros agrícolas, los fenómenos de migración, sus condiciones de vida y trabajo y, particularmente, su acceso a la seguridad social. Las características del evento fueron el debate abierto, intercambio de información y análisis comparativo sobre la realidad de los jornaleros en los diferentes estados de la República Mexicana más representativos en cuanto a migración y trabajo agrícola. Por parte del CIESS, el Director informante tuvo a su cargo una conferencia en oportunidad de la inauguración.

Participación de la Jefa de la División de Medicina Social Dra. Sonia Cisneros Taja, con el tema “Estrategia educativa para el desarrollo de recursos humanos para la atención de las personas mayores”, en el Congreso Nacional de Gerontología y Geriátrica denominado “Compromiso compartido para el fortalecimiento integral de las personas mayores”, realizado del 8 al 10 de agosto en la ciudad de Veracruz, México. Dicho Congreso, que fue convocado por la Asociación Mexicana de Gerontología y Geriátrica, contó con una asistencia de aproximadamente 800 personas.

Participación de la Jefa de la División de Salud en el Trabajo Dra. Claudia Juárez Ruiz en el VII Congreso Nacional de Salud en el Trabajo celebrado del 12 al 15 de septiembre en Chihuahua, México. En el marco de esta actividad se realizaron diversos foros en donde se abordaron, entre otros temas, las características del mercado de salud; economía de la salud y toma de decisiones; y microeconomía y tipos de evaluación económica.

III. RELACIÓN CON OTROS ORGANISMOS.-

En este rubro, el CIESS ha continuado enriqueciendo sus vínculos con otras organizaciones de diversa naturaleza, para el mejor cumplimiento de los fines estatutarios. Entre ellas, corresponde mencionar una vez más a la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS). Por cierto ya se ha informado acerca de la valiosa colaboración académica que ha brindado este organismo durante el correr del presente año, así como de la honrosa participación de su Director Dr. George A.O. Alleyne en la conmemoración de nuestro trigésimo noveno aniversario. Entre otras acciones se examina la posibilidad de llevar a cabo un curso conjunto sobre “Fundamentos del derecho a la salud” y asimismo la incorporación al proyecto de educación a distancia *campus virtual*, el cual reúne a universidades, instituciones públicas y organismos internacionales de América y Europa.

En su momento dimos cuenta también de la continuidad del apoyo que viene brindando el Gobierno de España, que regularmente envía a un distinguido núcleo de especialistas cada año, acción que se ha consolidado e incrementado desde el año 2000, y de modo ininterrumpido.

Con la Universidad Nacional de Educación a Distancia / Asociación Iberoamericana de Educación Superior a Distancia (UNED/AIESAD) se viene analizando la formalización de futuras actividades conjuntas, incluyendo videoconferencias.

De parte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) se continúa recibiendo también una activa colaboración. Tal es el caso de la participación del Sr. Antonio Vives en el curso “Inversión de fondos de pensiones” ya informado.

Los vínculos con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y con la Organización Internacional del Trabajo (de modo particular con su Centro Internacional de Formación con sede en Turín), se vienen consolidando asimismo, como lo expresa nuestro curso que se desarrolla en Italia, la videoconferencia efectuada en el marco de dicho curso con el invaluable apoyo de la UNAM, y otras que se programan para el año próximo.

La enumeración podría continuar, pero es de sobra conocida por los integrantes de la Junta Directiva la extensa nómina de instituciones, organismos internacionales, universidades y otros centros académicos con los que mantenemos permanentes lazos de colaboración e intercambio.

IV. INVESTIGACIÓN.-

El avance heterogéneo de la seguridad social en América, constituye una oportunidad para estudiarla y compararla, adecuar esquemas, redefinir modelos y formular nuevas propuestas que incorporen procedimientos que hayan mostrado su validez mediante la evaluación científica.

Por lo anterior y considerando las recomendaciones de la Junta Directiva, en el presente año el Centro ha orientado, de forma decidida, esfuerzos y recursos a fin de atender sus tareas de investigación. Se ha conformado una Coordinación de Investigación integrada por personal técnico especializado, al frente de la cual se encuentra el Dr. Héctor Peña Baca, que cuenta con experiencia en investigación en seguridad social y sistemas de salud.

Programa de Investigación

Desde noviembre de 2001, el CIESS viene desarrollando un ambicioso programa de investigación que actualmente se concentra en dos objetivos principales:

1. La evaluación empírica de la sustentabilidad a largo plazo de los sistemas de seguridad social.
2. El estudio de mecanismos alternativos de financiación encaminados a garantizar la viabilidad financiera de los sistemas de seguridad social y a generar recursos suficientes para financiar una ampliación en la cobertura de dichos sistemas.

Para lograr estos objetivos, se ha adoptado un enfoque de estudio que involucra modelos económicos de equilibrio general y modelos de gasto social. Se ha avanzado ya en la aplicación de un modelo de cuentas generacionales al análisis de la sustentabilidad del sistema de seguridad social de México. La metodología pretende capturar los efectos de la evolución demográfica y la actual estructura fiscal sobre la viabilidad financiera a largo plazo del sistema de seguridad social mexicano. Con los resultados del esfuerzo inicial se espera motivar estudios comparativos entre las instituciones miembros de la CISS e involucrar gradualmente aspectos de mayor alcance continental.

Premio Interamericano a la Investigación en Seguridad Social

En colaboración con la Secretaría General de la CISS se instituyó el Premio Interamericano de Investigación de Seguridad Social 2002. El propósito del certamen es promover, fortalecer e incentivar la investigación científica en campos prioritarios para el desarrollo de los sistemas de seguridad social. Las categorías incluyen tesis de licenciatura y de postgrado.

Originalmente se recibieron veintiún trabajos de tesis procedentes de los siguientes países: Argentina, Brasil, Chile, Estados Unidos y México. En un inicio se descartaron dos trabajos; el primero por no cumplir con el requisito de nacionalidad del autor, y el segundo por carecer de una estructura apropiada para ser considerado como tesis. Los

trabajos aceptados involucran dieciocho universidades y centros de estudio distribuidos en los países arriba mencionados.

Se realizó una primera etapa de selección, llevada a cabo por el Comité *ad hoc* de nuestra propia organización, a fin de seleccionar —de acuerdo con las normas preestablecidas— los trabajos de cada categoría que habrían de participar dentro del proceso de evaluación del Comité Evaluador Interamericano, formado por trece destacadas personalidades académicas en el ámbito de la seguridad social. En esta etapa se consideraron solamente siete tesis de nivel licenciatura, mientras que para el nivel postgrado (incluyendo maestría y doctorado) el número llegó a diez. El último Comité mencionado evaluó cada uno de estos trabajos, determinando los tres mejores en cada categoría. Posteriormente, en la etapa final del certamen, reenviamos esos mismos trabajos al Comité Evaluador Interamericano para seleccionar al ganador, tanto en licenciatura como en postgrado.

Se tiene la expectativa de que estas investigaciones se conviertan en una herramienta de consulta útil para los responsables de la toma de decisiones y personas involucradas en el diseño de políticas, gerencia, organización y provisión de los servicios de seguridad social. Los trabajos participantes podrán ser consultados públicamente en fecha próxima a través del sitio de internet de la CISS.

Otras actividades de la Coordinación de Investigación

- Para el Informe Anual de Seguridad Social a cargo de la Secretaría General de la CISS, se preparó un reporte sobre la sustentabilidad de los sistemas de seguridad social en el continente americano. El reporte pretende efectuar, en base a una revisión de la literatura relevante ya existente y al análisis de indicadores básicos de dependencia senil e infantil, un breve prediagnóstico de la situación financiera de los sistemas de seguridad social de algunos países representativos del hemisferio.
- Se ha colaborado en la revisión de documentos a ser incluidos en las publicaciones de nuestra organización.

- Conjuntamente con el Área de Tecnología Educativa del Centro, se diseñó el curso a distancia “Evaluación económica de tecnologías, medicamentos y servicios de salud”, del cual se dio cuenta antes, en el detalle de las actividades académicas desarrolladas en el segundo semestre. Dicho curso contó con el soporte académico de la Universidad de La Plata (República Argentina), la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, España, así como de expertos de nacionalidad mexicana (entre ellos el M. Lic. Javier López Vázquez) y se desarrolló —según se expresó con anterioridad— entre el 29 de julio y el 20 de septiembre de 2002.

Actividades para el próximo año de la Coordinación de Investigación

Durante el próximo año se continuará con la agenda de investigación en curso. Uno de los retos más importantes será el de combinar el modelo de cuentas generacionales ya desarrollado con un modelo de equilibrio general, a fin de obtener una endogenización de las variables más relevantes para el caso actualmente en estudio.

Como producto del programa de investigación realizado hasta el momento, se generarán documentos a difundirse tanto en las publicaciones de la Secretaría General y del CIESS como en revistas académicas reconocidas internacionalmente.

Se preparará la segunda edición del Premio Interamericano a la Investigación en Seguridad Social, a ser entregado a finales del año próximo.

V. OTROS ASPECTOS RELEVANTES EN EL PLANO ACADÉMICO.-

Entre otras actividades vale la pena señalar el apoyo que se brindó al proyecto “Demografía de las edades avanzadas: implicaciones para el desarrollo”, que estuvo a cargo de El Colegio de México, El Colegio de la Frontera Norte y el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Dicho proyecto constó de tres diferentes grupos de estudio. En el grupo correspondiente a “Economía del envejecimiento demográfico” el CIESS participó a través de la Jefa de la División de Actuaría y Planeación Financiera C.P. Leticia Treviño Saucedo.

Al menos unos párrafos deben ser dedicados a nuestra Revista CIESS, cuyo número 3 se prevé pueda difundirse en los próximos días.

El atraso en la aparición de este número obedece, entre otras razones, a que se resolvió publicar en él buena parte de las exposiciones que se brindaron durante nuestro seminario “La seguridad social en el campo: situación actual, principales retos y desafíos futuros”, dado su interés y actualidad. El proceso de transcripción y corrección de tales disertaciones —entre las que se incluye la conferencia inaugural que estuvo a cargo de nuestro Presidente Dr. Santiago Levy— acaba de terminar, por lo que próximamente pondremos a disposición de las instituciones esta nueva publicación, que contará además con otros trabajos valiosos especialmente preparados para ella.

Procesos de evaluación.-

La continuidad de los procesos de evaluación académica constituye una preocupación constante. Al cabo del tiempo hemos acumulado una rica experiencia sobre la materia. Esta labor se cumple de modo preciso y constante, y se halla actualmente bajo la responsabilidad del Lic. Samuel Arellano. Los procedimientos de evaluación se han ido perfeccionando de conformidad con lo que aconseja la experiencia, así como con las comparaciones y adecuaciones que se han hecho de otros programas de evaluación en centros educativos y organismos que efectúan controles destinados a medir la eficiencia de su tarea, como es el caso de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS); del Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social de Costa Rica (CENDEISS); del Centro Internacional de Formación de la OIT, sede Turín; de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES); de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO); de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED); de la Comisión Nacional de Evaluación de la Educación Superior (CONAEVA), entre muchos otros.

El relevamiento de la información se lleva a cabo por personas diferentes de las implicadas en la labor académica, asegurando de este modo un mayor grado de confiabilidad. En tal sentido podemos señalar que recientemente la OPS con sede en Washington, a través de varios de sus jefes han solicitado y obtenido información acerca de la estructura y aplicación de la Encuesta, en consideración a su apreciable objetividad. Actualmente estamos utilizando un formato que permite, a nuestro juicio, recoger de un modo confiable las opiniones del conjunto de participantes, a fin de interpretarlas cuantitativa y cualitativamente. Este es un instrumento idóneo para corregir errores, revisar metodología y procesos, incorporar técnicas o enfoques nuevos, así como para adoptar otras decisiones de similar carácter. Ahora disponemos inclusive de una información completa que incluye tanto las actividades en sede como fuera de ella y asimismo aquéllas que se dictan en las modalidades a distancia y semipresencial.

Los resultados de las evaluaciones cumplidas en lo que va del año, nos parecen satisfactorios, sin perjuicio de que aspiramos naturalmente a superarlos. De hecho, el promedio arroja un nivel superior a muy bueno con tendencia (progresiva) hacia excelente.

Relación con la Subregión IV de la CISS.-

Señalábamos en la pasada reunión de la Junta Directiva que ha sido una preocupación constante del CIESS el establecimiento de una relación más eficaz y fructífera con la Subregión IV, y especialmente con el fin de atender las necesidades expresadas por las instituciones pertenecientes a la región de habla inglesa del Mar Caribe. Inclusive, en aquella oportunidad se realizó una sesión de trabajo con la Sra. Saphlin Lawrence, integrante de esta Junta Directiva y con el Coordinador de la mencionada Subregión Sr. Reginald Thomas. Se planeó la eventual realización de alguna actividad para el segundo semestre, así como para el año venidero. Sin embargo algunas circunstancias a las que nos hemos referido con anterioridad, en tanto nos exigieron un manejo presupuestal restrictivo, han impedido cumplir en la medida que habríamos deseado con ese propósito. Recientemente hemos intercambiado correspondencia al respecto con los funcionarios representantes de dicha Subregión, y coincidimos con ellos en sus preocupaciones. A efecto de atender sus requerimientos, estamos ofreciendo ahora la posibilidad de efectuar

el seminario “La seguridad social y las estrategias de combate a la pobreza” (del 26 al 29 de noviembre) con carácter bilingüe. En cuanto al año 2003 estamos planteando desde ya un curso que atenderá particularmente los requerimientos de las instituciones a las que nos venimos refiriendo, a realizarse en nuestra sede de México, y otro en la propia región del Mar Caribe.

VI. ASPECTOS ADMINISTRATIVOS.-

En el orden administrativo, se ha debido enfrentar una situación compleja en razón, fundamentalmente, de la insuficiencia de los ingresos efectivamente percibidos en relación con los que se habían previsto. El ejercicio de los recursos asignados muestra al 30 de septiembre una contención perceptible y un control cuidadoso de las erogaciones. A la situación económica regional debe atribuirse en parte la insuficiencia de ingresos por concepto de cuotas de aportación; y la diferencia de recursos provenientes de la renta de instalaciones respecto a las previsiones efectuadas, debe ser atribuida también, y principalmente, a razones semejantes. Una serie de reuniones (externas) que se previó realizar desde la primera mitad del año, fueron ulteriormente canceladas por sus promotores, fundamentalmente por restricciones de índole presupuestal propias del sector público y no ajenas tampoco a instituciones privadas.

Aquellas circunstancias impusieron en su momento la suspensión del diplomado “Seguridad social: realidades y retos en los albores del presente siglo”, que se había previsto realizar del 13 de mayo al 14 de junio, y del curso “Modelos de prevención de riesgos de trabajo en instituciones y empresas”, que se habría dictado del 7 de octubre al 1º de noviembre.

La primera de tales actividades se plantea nuevamente para el próximo año, bajo la modalidad de un curso semipresencial, que tendría una primera fase entre el 25 de agosto y el 31 de octubre, y una segunda fase presencial entre el 3 y el 14 de noviembre. En cuanto a la segunda, es considerada como eventual, según se explicará más adelante.

Como es del conocimiento de los señores integrantes de la Junta Directiva, es inminente un cambio en el carácter jurídico y económico de las relaciones hasta hoy existentes entre la CISS y el Instituto Mexicano del Seguro Social. Este proceso, que insumirá un lapso presumiblemente breve a partir de ahora, demandará sin duda reajustes y adecuaciones importantes en el orden administrativo, aspecto que la Dirección del CIESS tiene contemplado en razón de los efectos que ello aparejará tanto en el propio Centro como en el conjunto de nuestra organización; por lo cual ha mantenido y mantiene contactos regulares tanto dentro de la CISS, como con las autoridades competentes del IMSS.

VII. PROGRAMACI3N ACADÉMICO PARA EL AÑO 2003.-

Los señores integrantes de la Junta Directiva disponen, en el anexo “D”, de la informaci3n relativa al proyecto de actividades académicas en sede para el año 2003, que ponemos a su consideraci3n. Dicho proyecto toma en cuenta, entre otros elementos, las respuestas recibidas de las instituciones afiliadas a nuestra Encuesta Académica 2002.

A la vista de las circunstancias que concurrieron en el presente año y a las cuales nos acabamos de referir, estamos planteando la realizaci3n de un número de actividades que en principio nos dan la certidumbre de su cumplimiento. Sin embargo, nos planteamos desde ya la eventualidad de algunas actividades adicionales, entre ellas —y a vía de ejemplo— en materias de salud en el trabajo o medicina social.

Es propósito del CIESS ofrecer con carácter bilingüe y por ello con el fin explícito de habilitar la participaci3n de funcionarios pertenecientes a instituciones de habla inglesa, el seminario “Seguridad social y políticas en salud, con énfasis en equidad”, que se prevé desarrollar en el mes de mayo, y el curso-taller “Administraci3n del proceso de cambio en instituciones de seguridad social”, fijado en principio para la segunda quincena de agosto. La Direcci3n considera asimismo la eventualidad de un curso fuera de sede en el área del Mar Caribe de habla inglesa, el cual podría tener alternativamente por objeto, la ampliación de la cobertura y formas de financiaci3n, o bien el análisis de la inversi3n de

los fondos de pensiones. No se descarta tampoco la posibilidad, en lugar de alguna de las sugerencias anteriores, de brindar para las instituciones mencionadas el curso “Inversión de fondos de pensiones” previsto para octubre de 2003. Al respecto, el CIESS procurará acordar las soluciones que mejor contemplen el interés y expectativas de los organismos de seguridad social de dicha región, con las autoridades de ésta.

En relación con las actividades académicas que habrán de cumplirse fuera de sede, ellas habrán de acordarse en el correr del año, tal como ha venido sucediendo de modo invariable, aun cuando desde ya señalamos como prioridades: un curso en la zona del Caribe Anglo, otro sobre materia de pensiones en El Salvador y un tercero sobre financiamiento de la seguridad social que el Centro de Formación Internacional de la OIT propone llevar a cabo, en el marco de sus actividades conjuntas con nuestro Centro, durante el próximo año en el Cono Sur.

Con anterioridad describimos la tarea efectuada por nuestra Coordinación de Investigación. Paralelamente y en el ámbito de la Secretaría General, se han venido cumpliendo también labores tendientes a consolidar la posición de la CISS (en su conjunto) como entidad generadora de conocimiento, difusora de las novedades en materia de seguridad social y referente por ello en el escenario interamericano e internacional. Por lo tanto, una de las orientaciones que nos proponemos imprimir de modo decidido al conjunto de nuestra actividad académica consiste en reforzar recíprocamente las labores de capacitación y docencia junto con las de investigación, de suerte que los aportes provenientes de esta última área puedan volcarse plenamente para mayor beneficio de todos los destinatarios de nuestra labor.

De modo similar, hemos de procurar, conjuntamente con las Comisiones Americanas, las Coordinaciones Subregionales y la Secretaría General de la CISS, ensamblar nuestra tarea con la de tales órganos, evitando la superposición de actividades y promoviendo el uso óptimo del conjunto de los recursos disponibles.

VIII. CONSIDERACIONES FINALES.-

Al dejar librado al juicio de la Junta Directiva el presente informe de la Dirección, queremos hacer constar expresamente nuestro agradecimiento a todas las instituciones afiliadas, especialmente a aquellas que toman parte de un modo activo en los programas del CIESS, y a todos los docentes y colaboradores en general. Entre las instituciones antes mencionadas, debemos señalar una vez más nuestro cabal reconocimiento al Instituto Mexicano del Seguro Social por su invariable apoyo.

La solidaridad y respaldo, al igual que las sugerencias oportunas y franco espíritu de colaboración por parte de la Junta Directiva del CIESS, nos motivan asimismo a expresar nuestra gratitud al conjunto de sus integrantes. Esperamos que no cesen en su invariable estímulo, incluso a través de la crítica toda vez que lo estimen necesario.

La Dirección extiende su agradecimiento también al conjunto de autoridades de la CISS, entre las que destaca el apoyo y estímulo recibidos del señor Presidente de nuestra Conferencia y de esta Junta Directiva, Dr. Santiago Levy Algazi, y del señor Secretario General Dr. Jorge Meléndez Barrón.

Llegue también el cabal reconocimiento de nuestra parte al personal del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, cuyo profesionalismo y compromiso institucional deben ser destacados por razón de justicia.

En estos términos, ponemos a consideración de la Junta Directiva el informe correspondiente a la sesión ordinaria convocada para el 9 de octubre de 2002.

Dr. Luis José Martínez Villalba
Director del CIESS

ANEXO A

ANEXO A

ACTIVIDADES ACADÉMICAS EN SEDE 2002

Fecha	Nombre	Naturaleza	Area responsable	No. de asistentes *
4 al 8 de marzo	La prevención y los sistemas de seguro de accidentes de trabajo y enfermedades profesionales	Curso-taller	Salud en el Trabajo	16
11 al 15 de marzo	Seguridad social y políticas en salud, con énfasis en equidad	Seminario	Economía de la Salud	43
8 al 19 de abril	Resolución de conflictos por actos médicos y seguridad social	Curso-taller	Medicina Social	28
8 al 26 de abril	Valuación actuarial en la seguridad social	Curso-taller	Actuaría y Planeación Financiera	19
13 de mayo al 12 de julio	Desarrollo de habilidades gerenciales	Curso a distancia	Administración	108
20 al 31 de mayo	Servicios electrónicos en la seguridad social: recaudación de cuotas	Curso-taller	Informática	21
10 al 21 de junio	Gestión de la prevención en las instalaciones de salud	Curso-taller	Salud en el Trabajo	15
24 al 26 de junio	La seguridad social en el campo: situación actual, principales retos y desafíos futuros	Seminario	Jurídico Social	56
24 de junio al 4 de octubre	Tecnologías de la información en las instituciones de seguridad social	Diplomado semipresencial	Informática	27
15 de julio al 2 de agosto	Envejecimiento poblacional y seguridad social	Curso-taller	Medicina Social	15
15 de julio al 2 de agosto	Evolución de los sistemas de pensiones	Curso	Actuaría y Planeación Financiera	27
29 de julio al 20 de septiembre	Evaluación económica de tecnologías, medicamentos y servicios de salud	Curso a distancia	Economía de la Salud	50
5 al 16 de agosto	Administración del proceso de cambio en las instituciones de seguridad social	Curso-taller	Administración	30
2 al 6 de septiembre	Legislación en salud: marco regulatorio del acceso a la salud	Curso-taller	Jurídico Social	28
23 de septiembre al 4 de octubre	Inversión de fondos de pensiones	Curso	Actuaría y Planeación Financiera	29
28 de octubre al 22 de noviembre	Gerencia para la calidad en servicios de salud	Curso	División de Administración y Medicina Social	
4 al 15 de noviembre	Economía de la salud y contención de costos	Curso-taller	Economía de la salud	
26 al 29 de noviembre	Laseguridad social y las estrategias de combate a la pobreza	Seminario	División Jurídico Social y Medicina Social	

* Países de procedencia: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

ANEXO B

ANEXO B

ACTIVIDADES ACADÉMICAS FUERA DE SEDE 2002

Fecha	Nombre	País	Naturaleza	Area responsable	No. de asistentes*
23 al 26 de enero	Fundamentos de economía de la salud	México (Cancún, Q. Roo)	Curso-taller	Economía de la Salud	52
4 al 8 de febrero	Administración moderna de la salud ocupacional y tendencias de cobertura en los riesgos de trabajo	República Dominicana	Seminario	División de Salud en el Trabajo	94
22 al 27 de abril	Gestión de calidad para el servicio al cliente	Costa Rica	Curso	División de Administración	61
3 al 7 de junio	Administración en el proceso de cambio	Panamá	Curso	División de Administración	60
19 al 23 de agosto	Administración del proceso de cambio en las instituciones de seguridad social	Panamá	Curso-taller	División de Administración	40
30 de septiembre al 11 de octubre	Regímenes de pensiones y financiamiento de la seguridad social	Turín	Taller	División de Actuaría y Planeación Financiera	27

* **Países de procedencia:** Los asistentes corresponden en su mayoría al país sede. En el caso de Seminario de República Dominicana se contó con participantes de Costa Rica.

ANEXO C

ANEXO C

INSTITUCIONES QUE HAN COLABORADO EN LAS ACTIVIDADES 2002 *

Administración Nacional de la Seguridad Social de la República Argentina
Afore Bancomer
Afore XXI
AFP Horizonte del Perú
Agencia Nacional de Vigilancia Sanitaria del Brasil
Asociación Internacional de la Seguridad Social
Asociación Mexicana de Amigos de la Universidad de Ben-Gurión en el Neguev, A. C.
Asociación Mutual de los Agentes de los Organismos para la Tercera Edad de la Argentina (AMAOTE)
Banco Interamericano de Desarrollo
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) Washington
Caja Costarricense de Seguro Social
Cámara de Diputados de México
Centro de Estudios de Derecho Laboral del Perú
Centro Nacional de Rehabilitación
Colegio de la Frontera Norte
Comisión Americana de Actuaría y Financiamiento de la CISS (CAAF)
Comisión Estatal de Arbitraje Médico de Guanajuato
Comisión Nacional de Arbitraje Médico de México
Comisión Nacional de Derechos Humanos (México)
Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (CON SAR)
Confederación Única Nacional de Afiliados al Seguro Campesino del Ecuador
Consejo de la Judicatura Federal del Poder Judicial de la Federación de México
Consejo Nacional de Población
Consultores privados (México)
Corporación de Investigación, Estudio y Desarrollo de la Seguridad Social de Chile (CIEDESS)
Council Hispanic of Aging (Washington)
Defensoría de los Habitantes de Costa Rica
Dirección de Pensiones del Estado de Jalisco
Dirección Nacional de Salud del Trabajador, Seguridad y Ambiente Laboral de Panamá
Directorio de Salud y Servicios Sociales (Consulado de México en Nueva York)
El Colegio de México
Escuela Médico Militar
Expresidente de la H. Corte Constitucional de Colombia
Facultad de Estudios Superiores Zaragoza e Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO)
Fondo Nacional de Recursos (Fondo para la Medicina altamente Especializada) Uruguay
Fundación Alzheimer
Gobierno del Distrito Federal
Grupo Bal, S. A.
Grupo Nacional Provincial
Hewitt Associates, S. C.
Hospital Inglés (ABC)
Hospital Psiquiátrico "Fray Bernardino"
Instituto Avanzado para la Calidad Total
Instituto de Migraciones y Servicios Sociales del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales de España
Instituto de Previsión de las Fuerzas Armadas (El Salvador)
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT)
Instituto Europeo de Seguridad Social
Instituto Mexicano del Seguro Social
Instituto Nacional de Adultos en Plenitud

Instituto Nacional de Antropología e Historia
 Instituto Nacional de la Nutrición
 Instituto Nacional de la Senectud
 Instituto Nacional de Neurología
 Instituto Nacional de Perinatología
 Instituto Nacional de Salud Pública
 Instituto Nacional de Seguridad e Higiene en el Trabajo (España)
 Instituto Nacional de Seguros de Salud (Bolivia)
 Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM)
 Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey
 ITSEMAF/MAPFRE
 Médica Sur
 Ministerio de Previsión y Asistencia Social del Brasil
 Ministerio de Salud Pública (Cuba)
 Ministerio de Salud Pública y de Bienestar Social (Ecuador)
 Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales de España
 Nathal Actuarios y Consultores, S. A.
 Organización Internacional del Trabajo con representaciones en Argentina, Brasil, Costa Rica, España, Italia, México, Suiza
 Organización Mundial de la Salud (Ginebra)
 Organización Mundial de la Salud (Región Pacífico Sur)
 Organización Panamericana de la Salud sedes Washington y México
 Petróleos Mexicanos
 Procesar
 Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal
 Programa Nacional de la Tercera Edad, A. C.
 Scotiabank Inverlat, S. A.
 Secretaría de Desarrollo Social
 Secretaría de Estado de Seguridad Social de la República Argentina
 Secretaría de la Contraloría y Desarrollo Administrativo
 Secretaría de Salud
 Seguro Campesino del Ecuador
 Servicio Panamericano de Protección
 Shirebrook Commodities
 Superintendencia de Salud de Chile
 Thesis Consultores, S. C.
 Tribunal Americano de Conciliación y Arbitraje Médico y de Salud de la Argentina (TACAMES)
 Universidad Autónoma Metropolitana
 Universidad de Buenos Aires (Argentina)
 Universidad de La Plata (Argentina)
 Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (España)
 Universidad de Pittsburgh
 Universidad del Valle de México (UVM)
 Universidad Nacional Autónoma de México
 Universidad Pompeu Fabra de Barcelona
 University Centre, Grenada West Indies (Grenada)

* Han colaborado orgánicamente o bien a través de expositores pertenecientes a ellas.

ANEXO D

ANEXO D
PROYECTO DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS EN SEDE PARA EL AÑO 2003

Actividad académica	Fecha
DIPLOMADO	
A distancia “Gerencia y economía de los servicios de salud”	2 de junio al 17 de octubre
CURSOS	
A distancia “Desarrollo de habilidades gerenciales”	28 de abril al 4 de julio
“Evolución de los sistemas de pensiones”	14 de julio al 1 de agosto
Semipresencial “Seguridad social: nuevas realidades jurídicas”	25 de agosto al 14 de nov.
A distancia “Desarrollo y gestión de proyectos informáticos”	1 de septiembre al 28 de noviembre
“Inversión de fondos de pensiones”	6 al 17 de octubre
CURSOS-TALLER	
“Administración del proceso de cambio en instituciones de seguridad social”	18 al 29 de agosto
“Legislación de salud”	1 al 5 de septiembre
“Sistema de administración de riesgos profesionales”	22 de septiembre al 3 de octubre
SEMINARIOS	
“Servicios electrónicos en la seguridad social: afiliación y recaudación”	7 al 11 de abril
“Seguridad social y políticas en salud con énfasis en equidad”	12 al 16 de mayo
“Envejecimiento poblacional y seguridad social”	9 al 13 de junio
“Rediseño de procesos de afiliación y cobranza”	8 al 10 de septiembre